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 香港教育工作者聯會 

對教師工作委員會總結報告的回應 

(2007 年 2 月 12 日) 
 

(一) 教師是教育改革的關鍵人物，所有有教育改革最後都要依靠教師才能得以實現，

這是前教育署於 1999 年在《教師在教育改革的角色與承擔》的陳述。教聯會期盼

教統局官員能深入理解教師在教育改革的角色；在推行各項教育的改革措施時，以

教師作為合作伙伴而不是下屬或者是執行教育政策的工具。 

 

(二) 對於教師工作委員會總結報告，教聯會是肯定和支持的。本會認為當前最主要的

工作不是評價教師工作委員會的表現，亦不是從學術或政治層面討論這份總結報

告，而是要求教統局全面和儘快執行總結報告內的各項建議，以便儘快減低教師工

作壓力和減輕教師工作量。 

 

(三) 在回應香港學生人口不斷下降的教育難題時，該報告建議教統局應考慮增加更多

常額教席和進一步改善師生比例。這點建議與教聯會一直爭取的方向吻合，本會於

去年 8 月 15 日向曾特首提交「對下一個財政年度教育施政的幾點意見」內，要求

因應適齡中學生人口下降，繼在第三組別學校增加教師人手後，日後再規劃時能逐

步提高第一、二組別中學的班師比，由 1.3 分別增至 1.4 及 1.5。 

 

(四) 與此同時，在該份意見書中，本會亦要求教統局保證不會削減基礎教育的總體開

支，並為中小學的行政人員提供處理變革和領導團隊的培訓及資助，這點與教師工

作委員會的第十點建議相同。在此，教聯會亦希教統局關顧學校領導層的需要，正

如本會 05 年 12 月的「校長的工作壓力」調查發現，萌生離職念頭的校長多達

47.0%，其比率較班主任的為高；故請不要再責難校長，加重中小學校長的壓力。 

 

 

(五) 融合生對中小學教師工作的困擾是眾所周知的，本會希望當局除執行報告書的建

議之外，也同時參考本會於 06 年 4 月的「小學教師對融合教育的意見」調查，建

議增加融合生家長的教育，讓他們理性地為子女選擇一般或特殊學校。同時，教統

局也應跟進本會向曾特首作出的建議：容許中小學校在收生時表明能較佳照顧特殊

需要學生的類別。 

 

(六) 最後，根據本會去年十月份的「班主任眼中的教學工作」調查，發現去年教師的

工作壓力過大及極大的情況，雖比 04 年及 05 年的調查稍為下降；然而高工作時數

的班主任卻有明顯的增加，當中超過半數中學教師每週工作時數逾 61 小時，本會

深切希望教統局和各校能切實減少教師工時，刪減無效無益的行政會議和文書工

作，讓教師專心做好教學和關顧學生的專業工作。 
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